



# Sabae Rotary Club

RI 第2650地区 2016-2017年度 鯖江ロータリークラブ



国際ロータリーのテーマ

人類に奉仕する  
ロータリー

RI第2650地区のスローガン

夢を語り、現在を刷新  
Review From the future and Renew



鯖江ロータリークラブ会長方針

老壮青 今、日々を大切に  
「感謝で繋ぐ」その為に...

会長 田村 康夫

第2803回  
5/26(金)

5月第3例会

点鐘:12:30

テーマ 「越前打刃物について」  
タケフナイブレッジ(協) 理事長  
卓話 **加茂 詞朗 様**

第2804回  
6/2(金)

6月第1例会

点鐘:12:30

テーマ 「オカリナの魅力と生涯学習について」  
福井県オカリナ協会 理事(兼事務局長)  
卓話 **代田 雅揮 様**

第2805回  
6/9(金)

6月第2例会

点鐘:12:30

テーマ 「理学療法士を取り巻く現状について」  
福井県理学療法士会 会長  
卓話 **四谷 昌嗣 様**

5/26(金)

第2803回  
例会報告

4つのテスト

出席率74.1%

鯖江商工会議所 3階中ホール

- ① 真実かどうか
  - ② みんなに公平か
  - ③ 好意と友情を深めるか
  - ④ みんなのためになるかどうか
- 開 会 点 鐘  
四 つ の テ ス ト  
ロ - タ リ - ソ ン グ  
好意と友情の握手タイム  
会 長 の 時 間 等  
閉 会 点 鐘

ロータリーソング



「日も風も星も」  
**桑原 重之**  
副ソングリーダー

好意と友情の握手タイム



ゲスト&ビジターの紹介と会長の時間



**田村 康夫 会長**  
本日はタケフナイブレッジ協同組合理事長 加茂 詞朗様「越前打刃物について」をテーマにお話しください。

県議で「防衛議員連盟」に所属。鯖江市には県内唯一の自衛隊基地があるからというわけではないが、沢山の山の前・現の福井県出身の自衛隊幹部の方と仲良くしている。清水町出身のS氏は、前航空幕僚長、丸岡出身O氏は現航空自衛隊パイロット。陸上は5ブロック、海上も5ブロック、航空は4ブロックに分れている。陸上は、伊丹中部方面隊が鯖江駐屯地の管轄。航空自衛隊南西航空混成団第9航空団隷下の第304飛行隊隊長が丸岡出身O氏なので、是非取材して欲しいとFBCに依頼したら、急遽現地取材が決まった。沖縄の現状をよく聞いて、勉強したいと思う。

幹事報告



**帰山 明朗 幹事**  
当クラブの姉妹クラブである「村上ロータリークラブ」より、3名のロータリアン

が次回6月2日の例会に交流訪問してくださいとの連絡があった。お越しくくださるのは、佐藤正志会長様、川崎久会長エレクト様、渡辺明幹事様。遠路より、鯖江クラブ例会訪問の為に御越しいただけるとのこと、大変うれしくありがたいことと感じている。どうか次回例会は鯖江クラブ一同お迎えしたいと思うので会員の皆様には宜しく願います。なお、当日夜は村上からの3名様を囲んでの懇親会も企画した。6月2日(金)午後6時30分から、会場はサブエシティーホテル。会費はお一人7,000円。役員・理事・会員の皆さまで、ご都合がつく方がいらっしゃいましたら、ぜひご参加のほどよろしく願います。なお、参加申し込み締め切りを来週火曜の30日までとしているので宜しく願います。

リサイクルペーパー回収。昨日、事務局よりファックスでもお知らせしたとおり、明日27日(土)午前9時、商工会議所北口にて回収するので宜しく願います。

現在、先日ご案内の6月30日の芦原温泉「べにや」での最終夜間例会の出欠の確認をさせていただいている。締切りは、来月16日までとしているが、どうか、多くの会員の皆様のご参加を何卒よろしく願います。

最後に、来週6月2日の例会後は定例理事会を開催するので、役員理事の皆様にはご予定をよろしく願います。

福井県内RC例会日

無印:12:30-開始

K:18:30-開始

L:19:00-開始

月曜日	福井東RC(AOSSA)	若狭RC(わかやまね7-12月7日せきみ屋)	敦賀RC(福井銀行敦賀支店)	金曜日	福井あじさいRC(あじさいクラブ)
火曜日	福井南RC(福井協ビル)	水曜日	福井北RC(サ・グラシア7-7)	木曜日	福井RC(ユアーズホテル福井)
	K 福井エニックスRC(サ・グラシア7-7)		K 丸岡RC(丸岡城のまち3-12月7日)		L 福井水仙RC(福井パレスホテル)
	勝山RC(勝山市民活動センター)		大野RC(大野商工会議所会館)		三国RC(三国観光ホテル)
	武生RC(武生商工会館)		鯖江北RC(神明苑)		L 敦賀西RC(ニューサンピア敦賀)

卓話 タケフナイフビレッジ協同組合 理事長  
加茂 詞朗 様

テーマ 「越前打刃物について」



卓話者紹介

孝久 治宏 プログラム委員長

本日の卓話者は、タケフナイフビレッジ(協)理事長の加茂詞朗様。(有)加茂藤刃物の代表で、伝統工芸士。テーマは「越前打刃物について」。同組合は、1973年に武生刃物工業研究会として設立され、81年にID(インダストリアルデザイン)を導入。工業デザイナーとして川崎和男さんが携わっている。翌82年に統一ブランドをタケフナイフビレッジにしている。今まで数多くの展示会に出展し、各種の賞を受賞し、経済産業省のグッドデザイン商品にも選定されている。近年は、海外出展と販売取引が増えている。



タケフナイフビレッジ協同組合 理事長  
加茂 詞朗 様

越前打刃物については、隣の市という事でご存知の方も多いかと思いますが、簡単に述べさせていただきます。1300年前の室

町時代に、京都の刀鍛冶が水を求めてやって来て、当時の越前府中で刀鍛冶の傍らに、農民の使う鎌を作り始めたのが始まりとされています。もともと国分寺が置かれた地ですから、紙、焼き物、漆と一緒にこの地に有ったものと思われま

す。産地となったのは、福井藩の家老が武生に居て、南からの備えを担っていました。この方が殖産振興の為に、鎌づくりで代表される鍛冶を奨励しました。江戸時代の多い時には、200軒もの鍛冶屋が有ったそうです。

販売は、河和田で使う漆を各地に取りに行っていた漆掻きの方々が、漆掻きの許可をもらう際に富山の薬売りのように、鎌を置いて行って使ってもらい、翌年に代金の回収と納品をして、全国に広めていきました。戦前では日本一の産地でした。

高度経済成長期後は、騒音問題なども有って、工業団地化を進め、12社がそこに移りました。まちなかにも十数社が残りました。新規の就業者も殆ど無く、高齢化で少しずつ廃業してゆく時代になりました。そんな中で、このままでは技術もなくなり、この仕事も無くなってしまうという危機感で、武生刃物工業研究会というのを立ち上げて、新しい技術の獲得や、新商品の開発を始めました。そんな中、川崎和男氏が来られ、工業デザインを導入して、新商品を開発し、発表しました。斬新なデザインで、たまたま見

来た西武の堤氏に提案して、西武デパートで展示してもらえるようになりました。しかしながら、なかなか販売には繋がりませんでした。それでも、この事は大きな励みになり、その後も商品開発、発表会と事業を継続し、拠点施設が欲しいという事になり、まちなかに残っていたメンバー達も含めて、共同工房を建設しました。



その後は何とか国内向けで成り立ちましたが、小売店の減少、地元、産地問屋の減少と、先行きが怪しくなり始めました。そんな中、ナイフを作る組合員が、海外のナイフメーカーが包丁を出し始めたとの情報をくれました。そこで、ジェットロに聞いて、どこか良い展示会場が無いか聞いたところ、ドイツでのメッセを進められました。貿易アドバイザーの方もお手伝いいただき、2005年に初めて出展しました。ジェットロのジヤンプースでの展示で、間口は3m、奥行きも3mという小さなブースで、品物は用意しましたが、展示の仕方を全く考えていなかったため、大急ぎで街中を探して、何とか展示しました。

品物を並べ、どうしたら人が入ってくるかと工夫しながらの5日間でした。その時に、模様が綺麗な物を展示したところ、他に出でいなかったの、思ったより沢山の客が入ってくれました。ブースの有る会場も、キッチン用品の会場だったことも幸いした様でした。ここで、何社か取引先を確保して、海外向けの取引が始まりました。3年ほどで、1,000万円の取引になったのですが、リーマンショックで一気に300万円に減少してしまいました。

貿易アドバイザーの方も高齢になられて、対応が出来ないという事で、国内の刃物の貿易商社に仲立ちをお願いしました。ヨーロッパの市場を知っていることと、それまでの取引先以外に販路が広がりました。また、国内の他の商社への取引も増え、生産の8割がたは海外向けか、国内でもインバウンド向けになっています。残念ながら手作りですので、生産が追い付かず、物によっては半年待ちになっています。国内の他産地も職人の高齢化や、分業下請けの廃業などで、同じような状況のようです。

今後については、後継者になる若手従業員の教育と、生産性の向上を図るため、行政機関とも連携して、事業者を増やす方法を探っていきたいと思っています。



委員会報告

川手 博明 次年度幹事

次年度だが、7月14日にガバナー公式訪問が行われる。尚、同日に鯖江北RCから、IMのプレゼンをしにキャラバン隊がお邪魔してもよいかとの打診があった。どうぞおいでくださいと返事のメールをしてあるので、よろしくお願

いする。また、事業計画も7割がた出来上がった。引き続き一般会計の方に移ろうと思うので、皆様方のご協力・ご指導をよろしくお願

ここにBOX報告

田村 康夫 会員	加茂理事長をお迎えて 公務で早退します
帰山 明朗 会員	加茂様の卓話を楽しみに
齋藤多久馬 会員	〃
窪田 健一 会員	ちょっといいことがありました。

小計 ¥ 11,000

累計 ¥ 1,042,000